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 EDITORIAL  
        

          Go Tauro más allá de toro, torero y público

 

       PEDRO J. CÁCERES  
 
 

 

La importancia del proyecto no solo estriba en la partida de más de 400.000 euros que procederían 
de la UE sino que, por la vía gastronómica, la asunción de esta (UE)  no solo  pone en valor la carne 
de lidia, con lo que ello significa de plus para los criadores, sino ganar una batalla más en Europa (y 
en España también)  a la cerrazón antitaurina dando carta de naturaleza de su valor ecológico, su 
condición de raza única e imprescindible para el mantenimiento equilibrado del ecosistema y que la 
ŎŀƭƛŘŀŘ ǎǳǇǊŜƳŀ ŘŜ ƭŀ ŎŀǊƴŜ ŘŜ ƭƛŘƛŀ Ŝǎ ǇǊƻŘǳŎǘƻ ŘŜƭ άōƛŜƴŜǎǘŀǊ ŀƴƛƳŀƭέ ƳŜǊŎŜŘ ŀ ƭŀ ŜǎŎǊǳǇǳƭƻǎƛŘŀŘ 
de su crianza en manejo y alimentación. 

 
 

Es un hecho, una realidad que la Fiesta se 

sostiene tan sólo con los ingresos por taquilla. 

aǳŎƘŀǎ ǾŜŎŜǎ ǎŜ Ƙŀōƭŀ ŘŜ ƭƻǎ άŀǘƝǇƛŎƻǎέΣ ǇŜǊƻ 

Ŝǎǘƻǎ ƴƻ ŘŜƧŀƴ ǎŜǊ Ŝƭ άŎƘƻŎƻƭŀǘŜ ŘŜƭ ƭƻǊƻέΥ ƭƻǎ 

ingresos por TV, que, en la mayoría de su 

volumen, los engullen las figuras y los 

subalternos (a veces, no todos), una 

insignificante publicidad estática -siempre local 

con cartelones dentro del coso pertinente- y los 

consabidos colaterales de bares y almohadillas 

(estas en periodo de extinción porque ya que el 

que más y el que menos la lleva de casa). 

 ¡Ah!, que no se me olvide, y las canales de las 

reses, que se pagan a precio de despojo. 

Por ello, cobra interés máximo el proyecto Go 

Tauro presentado días pasados en un santuario 

gastronómico como es el restaurante Coque de 

los versátiles hermanos Sandoval: el gran chef, 

Mario, el sumiller, Rafael, que fue torero -bueno, 

lo es, porque esa condición nunca se pierde-y , no 

sé si en Coque tiene parte José Ramón, reputado 

entrenador de futbol. Gente de mundo, con 

proyección más allá de Europa, gente de bien. 

Con el aval del escenario, 3 estrellas Michelín y 

su implicación, y la renovada UCTL (los 

ganaderos de bravo) que preside Antonio 

Bañuelos -cocinero antes que fraile, empresario 

antes que ganadero por afición-  

ha concitado el mestizaje de otras instituciones 

administrativas, docentes, facultativas, centrales 

y periféricas de distinto pelaje político para ir 

todos a una embarcados en este proyecto : 

reivindicar, proteger, promover y difundir la 

excelencia de la carne del toro de lidia para que 

,como en el cerdo ibérico, guste todo, hasta los 

andares. 

La importancia del proyecto no solo estriba en la 

partida de más de 400.000 euros que procederían 

de la UE sino que, por la vía gastronómica, la 

asunción de esta (UE)  no solo  pone en valor la 

carne de lidia, con lo que ello significa de plus para 

los criadores, sino ganar una batalla más en 

Europa (y en España también)  a la cerrazón 

antitaurina dando carta de naturaleza de su valor 

ecológico, su condición de raza única e 

imprescindible para el mantenimiento equilibrado 

del ecosistema y que la calidad suprema de la 

ŎŀǊƴŜ ŘŜ ƭƛŘƛŀ Ŝǎ ǇǊƻŘǳŎǘƻ ŘŜƭ άōƛŜƴŜǎǘŀǊ ŀƴƛƳŀƭέ 

merced a la escrupulosidad de su crianza en 

manejo y alimentación. 

Y el mensaje final es claro y cristalino: todo ello no 

sería posible si se extinguieran las corridas de 

toros, el 90 %, o más, del PIB del producto. 

¡Gran idea!, enhorabuena. Ladran, luego 

cabalgamos. Ahora vendrá el ministro de consumo 

ŀ άŎŀƎŀǊƭŀέΦ !ƭ ǘƛŜƳǇƻΦ 
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Adolfo Martín:  òEn estos momentos, el ganadero 
que no tenga mucho y buen campo, a no ser que tenga 

otros ingresos, no lo va a poder soportar.ó 



 

 

 

¶ ñMe quedo con la corrida que mat· Antonio Ferrera en Mont de 
Marsan. Cort· cuatro orejas y fue un ®xito redondo.ò 

 

¶ ñEn Madrid se lidian muchos cinque¶os porque el cuatre¶o puede 
llegar sin trap²o y cuajo.ò 

 

¶ ñSi dicen que hay que llevar los toros al Bat§n, yo los llevar® para 
que esto mejore.ò 

 

 
 LA ENTREVISTA              

 
Alejandro M. Carabia s

 
 
¿ Qué balance hace de la temporada? 
 
Ha sido como un resurgir, después del 
año pasado tan horroroso. Hemos 
lidiado bastante; Castellón, Vistalegre, 
Mont de Marsan, Villacarillo, Utrera y 
dos corridas de rejones como han sido 
en Ávila y Jaén. Y por último, hemos 
ido a Madrid.  
A parte, hemos lidiado alguna 
novillada, hace 4 o 5 años que no 
lidiabamos novilladas. Yo creo que ha 
sido positiva la temporada. 
 
¿ Con cuál te quedas, Adolfo? 
 
Con la de Ferrera en Mont de Marsan. 
Cortó cuatro orejas y fue un éxito. 
 
Adolfo, ha habido un debate ,por parte 
de algunas personas del mundo del 
toro, de que el toro tiene que lidiarse 
con 4 años y no de 5 para 6 años, ¿ qué 
piensa al respecto? 
 
No lo veo justo. Yo creo que el debate 
ha venido por parte de los toreros.  
El toro cinqueño se ha lidiado siempre 
y en Madrid se han lidiado muchos 
cinqueños porque hace falta un toro 
con mucho cuajo.  
Porque el cuatreño puede tener falta 
de trapío.  
 

Quizá, el toro tenga más sentido con 5 
años y sea más difícil de que embista 
porque el toro, a medida que es más 
viejo, debe de tener mejores 
condiciones para que embista.  
Yo siempre he lidiado toros cinqueños 
extraordinarios. Cuando el toro es 
bueno, embiste.También, hay que 
pensar que ha habido una coyuntura 
en nuestra situación. Aquí lo ha 
pasado todo el mundo muy mal y el 
sector ganadero aún más.  
A mí, me da pena que un toro que 
tenga cinco años y se pueda lidiar y 
llevarlo al matadero...No es lo que 
pierdes económicamente, sino no lo 
ves en la plaza, que es lo que 
persigues.  
Yo creo que esto se normalizará con el 
tiempo. Al fin, yo creo que esa 
polémica ha sido un poco injusta con 
los ganaderos. 
 
Un año más que no se han resentido 
respaldados por el sector. 
 
El toreo está así...Ha habido varias 
crisis y ha afectado a un sector más 
que a otro. Pero esta crisis ha sido un 
desastre y le ha cogido a todo el 
mundo; ganaderos estrellas, los de 
segunda fila, toreros, figuras...Todo el 
sector se ha quedado parado y sin 
ingresos. La situación es muy precaria 
y ,además, sin ayudas.  
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Mejorará un poco más la cosa y 
estaréis en más ferias. ¿ Qué 
expectativas hay? 
 
Bueno, hay cosas y contactos. Esto 
estará mejor, pero no pensemos que 
será como el 2019. Esto va a costar 
arrancar y no habrá los festejos de 
años anteriores. También, hay un 
problema muy gordo; puede que se 
reduzcan los festejos de las ferias y 
veremos cómo estamos. Porque está 
habiendo rebrotes y España, 
afortunadamente, es de lo mejores. 
Mira cómo está Alemania. Vamos a 
ver cómo arrancan las ferias, las 
corridas que se dan y el público que 
existe. Lo último es primordial. 
 
¿Se debe de dar más festejos,  
haciendo una rebaja a todos los 
integrantes, o seguir cobrando lo 
mismo y que se den menos? 
 
Yo no puedo dar soluciones. Pero 
quiero decir que el precio de los toros 
ha bajado y si bajan más, es inviable. 
Las ganaderías habrá que reducirlas, 
cada uno como sepa. Además, los 
costes de las materias primas se han 
disparado al 100%. Mira los 
ganaderos de  leche, no pueden 
producir. Y nosotros dependemos 
del precio de los cereales...La 
alimentación del toro ha aumentado 
en un 40% o 60% más. Entonces, el 
toro cuesta más ponerle bien. 

 
 

 
Yo estoy contando una realidad: los 
ganaderos que no tengan mucho y 
buen campo, a no ser que tengan otro 
tipo de ingresos, no lo van a poder 
soportar. Además, dependemos de la 
climatología... Por mucha afición que 
tenga uno, no lo soporta.  
El que no haya vivido esto, no sabe lo 
que es.  
Nos hemos llevado un palo muy gordo. 
También, la gente se piensa que los 
ganaderos somos ricos...¡ Somos ricos 
porque tenemos unas fincas que son 
nuestro medio de producción y las 
hemos heredado o comprado! No 
tenemos las fincas para especular.  

 
 

 
 
 

¿ Ha reducido la ganadería? 
 
Sí, claro. Yo tengo camadas muy largas 
y el mercado no está para eso. Si tu 
mercado es de 20 toros, y sacas 40 los 
tienes que vender mal o no lo vendes 
directamente. Además, los festejos 
populares se han reducido. 
Mira, yo el año pasado lidié una corrida 
nada más y fue en Ávila. Dime cómo 
una ganadería de 1.000 animales la 
mantienes y soportas esos gastos... 
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Y encima tienes que dar de alta a los 
animales según nacen porque sino te 
sancionan. O tienes un  colchón en el 
banco... 
 

 
¿Se siente satisfecho con la 
ganadería? 
 
Sí, por supuesto. Uno va teniendo 
una edad y todo el mundo sabe que 
soy un enfermo de esto y sigo 
trabajando con pasión. Aquí se sigue 
trabajando. La ganadería da 
muchísimo trabajo, si estás día a día. 
Aquí trabajas con animales vivos y 
surgen problemas todos los días.  
 
 

Hay que tener mucha pasión y afición 
para vivir la ganadería plenamente. 
Saltó la noticia de la posible apertura 
del Batán, ¿ llevaría los toros? 
 
Sí. Si dicen que hay que llevarlos, 
porqué nos vamos a negar...  
Si eso ayuda a que esto suba, me 
parece extraordinario. Yo he vivido el 
Batán y he ido al Batán desde los años 
50.  
Lo que no sabemos si eso ahora va a 
ser como antes; si la gente asistía como 
antes. Son otros momentos también.  
El ambiente que he conocido en el 
Batán no lo conocerá nadie.  
Eran otros momentos porque veías 
todas las corridas, cómo las 
descargaban... 
Si dicen que se abre mañana y hay que 
llevar los toros, los llevo. Hay que 
ayudar a nuestra fiesta. 
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Andy Cartagena  
ó Uno va con ilusi·n para 
hacer la temporada en 
México y la negligente 
burocracia me lo impideó 
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¶ ñLa verdad es que estoy impactado con lo sucedido. Se hicieron las 
analíticas correspondientes. En principio uno de los caballos dio un 

falso positivo, lo repitieron, porque no era normal, y salieron todos 

los caballos q ue estaban correctamente, con los papeles, y nos 
denegaron la entrada. La verdad que uno se queda que no sabe que 

hacer...es como si te tirasen un cubo de agua fr²aò. 
 

¶ ñVas con una ilusi·n tremenda y te vienes sin entender nada y con 

las manos vacías. Una vez hecho todo y después de salir todos los 
caballos negativos, nadie dice nada, preguntas por qué, pero no te 

dicen nada. Nadie se hace cargo de nada, se pasan el bulto unos a 

otro sò. 
 

 
 LA ENTREVISTA   
 Rosi Fernández 
 
 
 

Gran torero a caballo, jinete con personalidad. Sus actuaciones son un espectáculo 
y su estilo diferente. Con el rejoneador  Andy Cartagena hablamos de la 
problemática cancelación de su gira mexicana. 
 

 
Andy, solemos empezar las entrevistas casi 
siempre con felicitaciones, en este caso 
comenzamos con  pena por la cancelación 
de tu gira en México porque un caballo  ha 
dado un falso positivo de Rinoneumonítis, 
¿ qué ha pasado? 
 
Pues la verdad es que estoy todavía un 
poquito impactado, estoy un poquito 
todavía de piedra porque son cosas que  
tampoco son muy creíbles. Date cuenta 
que uno va con mucha ilusión para afrontar 
la temporada como la tenía hecha mi 
apoderado Arturo Gilio. Y de un momento 
ŀ ƻǘǊƻ ǎŜ Ǿŀ ǘƻŘƻ ŀƭ ǘǊŀǎǘŜΧLƳŀƎƝƴŀǘŜΣ se 
queda uno muy decepcionado. Uno va con 
la ilusión de  echar  la temporada en 
México,  un país que le tengo mucho cariño 
y que me acoge muy bien. 
Pues se hicieron todas las analíticas  
correspondientes, en principio  un caballo 
dio un fallo positivo.  

 
Luego, se repitieron, porque no era normal y 
salió que estaban todos los caballos 
correctos. Pero, al mandar los papeles, no 
dieron la entrada. Eso es lo que  me ha 
pasado. 
[ŀ ǾŜǊŘŀŘ ǉǳŜ ǳƴƻ ǎŜ ǉǳŜŘŀ Χǎƻƴ ǳƴƻǎ  
momentos que uno no sabe qué hacer, es 
como si te tirasen  un cubo de agua fría. 
Porque de estar allí, hacer lo que te gusta y, 
sobre todo, volver y  estar en ese país que  me 
gusta mucho. Además , mi forma de torear ha 
ŎŀƝŘƻ Ƴǳȅ ōƛŜƴ ȅ ƴƻ ǇƻŘŜǊ ƘŀŎŜǊƭƻΧ 
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Es raro que las autoridades no dejen paso, 
tú te encontrabas ya allí. Alguien se tiene 
que hacer cargo de esos ƎŀǎǘƻǎΧ 
 
Aquí lo que no se hace cargo  nadie de 
nada. Uno se pasa el bulto al otro y ahí 
estamos. Los más perjudicados somos la 
afición y yo por no poder desarrollar lo 
que a uno le gusta y , sobre todo, por 
arrancar también con fuerza  las citas en 
ese país y  por aportar un poquito, un 
granito de arena. 
 

 
 
Por lo tanto, nos volvemos con las manos 
vacías y con esa desilusión de no poder 
torear. 
 
Sí, sobre todo las ilusiones. Uno cuando va 
Ŏƻƴ Ŝǎŀ ƛƭǳǎƛƽƴ ȅ Ŝǎŀǎ ƎŀƴŀǎΧ  9ǎǘŀǎ 
cuatro tardes  de este mes y una campaña 
que tenía mi apoderado Arturo Gilio muy 
importante por todo el país. Por eso se ha 
truncado; no puedo llevar mis caballos y 
sin ellos no puedo  rendir al máximo. 
Cuando uno no puede rendir al máximo, 
no puede hacer  la campaña allí como yo 
quisiera,  para dar lo mejor a la afición. 
Entonces  no puedo hacerla, es realmente 
lo que ha pasado. 

Un cuarto de siglo de una tarde en 
Castellón tomando, de urgencia, el 
relevo de su fallecido tío Ginés 

 
Casi 25 años de esa alternativa en Castellón 
¿Qué resumen nos haces de estos años? 
 
 Yo siempre afronto cada tarde  con mucha 
ilusión desde que empecé a torear. Creo que 
sigo manteniendo la ilusión y las ganas. En 
estos 25 años de carrera han sido buenos y ha 
habido triunfos en muchísimos sitios, he 
disfrutado mucho de mi profesión, de lo que 
siempre he querido y lo  volvería a hacer mil 
veces. Estoy disfrutando del toreo, de mis 
caballos y así sigo desde que  empecé. 

 
 ¿Pensabas llegar a donde has llegado? 
 
Cuando uno mira hacia atrás, ve lo que he 
ǘƻǊŜŀŘƻΧƎǊŀŎƛŀǎ ŀ 5ƛƻǎ ƘŜ ǘŜƴƛŘƻ ƭŀ ǎǳŜǊǘŜ ŘŜ 
triunfar en muchos lugares y en  muchas 
plazas. Sobre todo, cuando empecé, mi 
ilusión era torear en Madrid.  
Antes de empezar, antes de querer ser 
rejoneador y veía la plaza ŘŜŎƝŀΧ¿podré 
actuar en esta plaza  tan grande, tan bonita? 
Luego ves que has abierto 11 veces la puerta  
grande de Madrid, pues es una ilusión que 
uno lleva con mucho orgullo. Y hay tardes  
muy importantes en México e indulté un toro.  
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Además, tengo  grabadas en mi mente 
muchas tardes de Alicante. Miro hacia 
atrás y no puedo sentirme más a gusto y 
satisfecho. Es lo que realmente disfruto y 
es donde yo me siento realizado. Si 
volviera a nacer, 100 veces haría lo mismo 
porque me llena muchísimo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

¿Cómo has vivido esta temporada ? 
 

Ha sido una temporada arrancando un 
poco con incertidumbre porque se ponía la 
fecha y luego se volvía para atrás. Con este 
virus maldito que te ha salido. Luego, 
cuando parecía que iba hacia adelante, 
ponían trabas  desde la política, como bien 
sabemos todos.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Ahora se ha visto un poquito más la luz; la 
gente y la afición se está volcando para 
nuestra fiesta y está  apoyándola. Pienso que 
el año que viene volverá un poquito más a la 
normalidad y se empezará como  era antes. No  
sabíamos lo que teníamos, no nos damos 
cuenta hasta que cuando las cosas  se pierden. 
Esperemos que  vuelva a arrancar todo con 
fuerza y volvamos a vivir y a sentir. 
 

2022: 25 años de 
alternativa  

 
¿Cómo se presenta el 2022? Además, se 
conmemora el 25 aniversario de tu 
alternativa.  ¿Tienes algo preparado que nos 
puedas adelantar?  
 
No, de momento no tengo nada pensado. 
Sobre todo, lo que tengo pensado es  disfrutar 
al máximo del momento que me encuentro. 
De momento no tengo nada  pensado. Sobre 
la marcha, pensaremos algo. 
 
Pues, Andy, muchísimas gracias por 
atendernos. Mucho ánimo. España está aquí 
y México el año que viene seguramente que 
te espera con los brazos abiertos. 
 
Si Dios quiere. Muchísimas gracias y un 
saludo  grande. 
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